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В ходе приема спикер южноуральского 
парламента, как всегда, был подчеркну-
то внимателен, открыт и доброжелате-

лен, был готов выслушать любую проблему как 
свою собственную и постараться тут же ее решить. 
И жители, какой бы сложности вопрос их ни бес-
покоил, это чувствовали. 

Тренер детской команды по футболу и хоккею 
с шайбой «Луч» Сергей Клочков приехал из посел-
ка Лазурного Красноармейского района вместе 
со своими юными воспитанниками. В команде 
тренируются более 20 ребят, да и сам «Луч» до-
статочно титулованная спортивная дружина, что 
и продемонстрировали спортсмены, привезя на 
встречу с председателем Законодательного Со-
брания грамоты различного уровня. И вроде бы 
все условия для занятия хоккеем в Лазурном 
созданы, однако пустует помещение, которое 
спортсмены во главе с наставником давно мечта-
ют отремонтировать и установить там станок для 
заточки коньков. Выслушав, Владимир Мякуш 
пообещал помочь и с ремонтом помещения, и с 
приобретением станка. Приятным бонусом для 
ребят и их наставника станут 10 пар новеньких 
хоккейных коньков и 25 хоккейных маек. В ответ 
Владимир Викторович попросил ребят передать 
остальным игрокам «Луча» не останавливаться 
на достигнутом, добиваться новых побед. Пред-
седатель Законодательного Собрания собирался 
уже вручить жителям Лазурного подарки на па-
мять о встрече, но те его опередили, подарив 
вымпел родной команды, а заодно попросив ав-
тограф. Кстати, вымпел передали в музей, не так 
давно созданный в региональном депутатском 
центре по инициативе Владимира Мякуша. 

Следующий обратившийся также оказался из 
Красноармейского района, но из другого посе-

ления – села Попово. Многодетная мать Ирина 
Комелькова рассказала спикеру регионального 
парламента об отсутствии уличного освещения 
в небольшом селе, что особенно актуально в 
зимнее время.

– Все село нужно осветить, не только централь-
ную улицу? – уточнил Владимир Мякуш.

– Конечно, – закивала женщина. 
– Дети не должны ходить в школу и возвра-

щаться домой в темноте, – отметил Владимир 
Викторович и заверил, что вопрос будет решен 
в самое ближайшее время, тем более, как вы-
яснилось, проект и смета на освещение готовы. 
В свою очередь председатель Законодательного 
Собрания поблагодарил Ирину Комелькову за 
заботу о своих земляках-селянах.

Знать о проблемах. решать Здесь и сейчас
Минувшая неделя в Челябинской 
области ознаМеновалась целой 
Чередой приеМов граждан по 
лиЧныМ вопросаМ, проведенных 
представителяМи власти разных 
уровней; к слову, особое вниМание 
уделялось организации приеМов 
в отдаленных населенных пунктах. 
в воскресенье, 1 декабря, 
в региональноМ депутатскоМ центре 
на заботы и Чаяния южноуральцев 
конкретныМи решенияМи отвеЧал 
председатель законодательного 
собрания владиМир Мякуш (фракция 
«единая россия»). 

В рамках недели приема граждан, приуроченной к 18-летию 
Ведущей политической силы страны, областные 
парламентарии фракции «единая россия» проВели В сВоих 
иЗбирательных округах ВыеЗдные приемы – личные Встречи 
с южноуральцами, а также онлайн-приемы, горячие линии, 
Видеоконференции и испольЗоВали другие соВременные 
форматы общения с гражданами. наряду с районными 
общестВенными приемными партии для Встреч с иЗбирателями 
по области было открыто 400 дополнительных площадок. 
В течение недели прошло около 900 приемоВ. 

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

На прошедшей неделе в режиме нон-стоп работали партийные депутатские центры по всей Че-
лябинской области, куда обратиться со своими просьбами и заботами мог каждый наш житель. 
В том числе и сегодня ко мне пришли южноуральцы с разными, но одинаково важными про-

блемами. К примеру, вопрос развития хоккея в сельской местности. Не секрет, что Южный Урал – ре-
гион хоккейный, поэтому оставить без внимания эту тему ни в коем случае нельзя, как, собственно, 
и другие направления детского спорта. Другое обращение не менее насущное – жители села Попово 
нуждаются в нормальном уличном освещении. Уверен, что обе просьбы будут решены положитель-
но. Тем более что к этому есть все предпосылки: по инициативе губернатора Челябинской области 
и при поддержке Законодательного Собрания в областном бюджете предусмотрены средства 
по программе «Реальные дела», в рамках которой мы и постараемся оказать помощь. Для нас 
главное – быть вместе с людьми, знать об их чаяниях и проблемах, решая их здесь и сейчас.

Ирина коМелькоВа, жительница 
села Попово:

Перед приемом, честно говоря, переживала, бу-
дет ли решен мой вопрос, и очень понравилось, 
как Владимир Викторович Мякуш со мной побе-

седовал, как меня выслушал, а главное – он пообещал, 
что освещение в наш маленький поселок наконец-таки 
придет. Село у нас действительно маленькое – 250 
жителей, из них примерно 50 детей. Детский сад на-
ходится в соседней деревне, в семи километрах, школа 

– в Бродокалмаке, это 20 километров, конечно, орга-
низован подвоз детей. Я многодетная мать, старшей 
дочери еще нет 14 лет, сыну семь лет, младшей дочери 
четыре года. Получается, что в зимнее время детей 
провожаем и встречаем практически в темноте, после 
пяти часов вечера деревня как будто вымирает: 
все сидят по домам. Но теперь-то вернусь в род-
ное село с радостной новостью.

Сергей клочкоВ, тренер 
детской команды «Луч»:

Всей командой решили обратиться к 
председателю Законодательного Со-
брания с просьбой помочь с хоккей-

ным оборудованием и инвентарем, в част-
ности, нужен был станок для заточки конь-
ков, а также комната, куда его хотим поста-
вить, требует ремонта. Кроме того, ребятам 
нужны сами коньки и частично – хоккейная 
форма. И вот везу ребятам замечательное 
известие и уже предчувствую всплеск эмо-
ций, подъем физических и моральных сил. 
Они и так всегда рады всему новому, 
а теперь их спортивную жизнь ждут 
большие перемены.

Автограф для команды «Луч». На приемах, которые проводит Владимир Мякуш, всегда царит непринужденная атмосфера 

В рамках приема Владимир Мякуш 
наградил победителей конкурса, объ-
явленного среди пользователей соцсе-
тей региональным отделением партии 
«Единая Россия». Конкурс приурочен 
ко дню рождения партии, который от-
мечается 1 декабря. 

Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина
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При этом экономика региона 
в 2020 году должна получить 
дополнительные стимулы 

роста за счет активизации деятель-
ности местных предприятий малого и 
среднего бизнеса. Законодатели поста-
рались им в этом помочь.

По словам заместителя председа-
теля Законодательного Собрания Кон-
стантина Захарова, сразу три закона, 
принятые депутатами на ноябрьском 
заседании, направлены на налоговое 
стимулирование развития бизнеса 
и улучшение условий деятельности 
предпринимателей. Это касается и 
снижения ставок налога по упрощен-
ной системе налогообложения, что 
существенно уменьшает налоговую 
нагрузку, и совершенствования патент-
ной системы налогообложения путем 
расширения видов деятельности и 
изменения механизма расчета нало-
гооблагаемого дохода (от физических 
показателей: численности работников, 
площади торговых залов, грузоподъ-
емности грузового транспорта и т. п.), 
вследствие чего увереннее будет себя 

чувствовать сфера бытовых услуг. Кро-
ме того, внесены изменения в закон о 
так называемых налоговых каникулах. 
Закон дополнен 57 новыми видами 
деятельности, в отношении которых 
при применении упрощенной и патент-
ной систем налогообложения впервые 
зарегистрированные индивидуальные 
предприниматели освобождены от 
налога, при этом 15 видов деятель-
ности касаются производства. По мне-
нию Константина Захарова, в нашей 
области все делается для того, чтобы 
налоговыми каникулами смог вос-
пользоваться максимально широкий 
круг предпринимателей. Это происхо-
дит благодаря инициативе губернатора 
и правительства Челябинской области, 
где, как считает Захаров, трудятся гра-
мотные специалисты. Благодаря сла-
женной работе исполнительной власти 
и депутатского корпуса с целью оказа-
ния поддержки субъектам малого и 
среднего бизнеса на основе предло-
жений членов общественного совета 
по поддержке предпринимательства, 
созданного в Законодательном Собра-

нии и объединяющего представителей 
общественных объединений, выра-
жающих интересы бизнеса, подготов-
лены и приняты изменения в закон 
«Об установлении налоговой ставки 
при применении упрощенной систе-
мы налогообложения на территории 
Челябинской области». Для всех пред-
принимателей области по упрощенной 
системе налогообложения, при объекте 
налогообложения «доходы минус рас-
ходы» налоговая ставка снижена с 15 
до 10 процентов. А для налогоплатель-
щиков, осуществляющих приоритет-
ные для региона виды деятельности 
(теперь таких видов установлено 20), 
ставка снижается с 10% до 7%. Если 
объектом налогообложения являются 
доходы, ставка снижается с 6% до 3% 
для налогоплательщиков, осуществля-
ющих деятельность в сфере экологии, 
внутреннего туризма, науки, народных 
художественных промыслов, рознич-
ной торговли маркированными това-
рами (лекарствами, меховой одеждой 
и обувью). В размере 1% установлена 
ставка для социальных предприятий.

Главный результат областного закона 
– это увеличение денежных средств 
выплачиваемого пособия. Было         

7 556 рублей – стало 10 661 рублей, прибав-
ка, согласитесь, существенная, призванная 
создать ребятам в приемных семьях более 
комфортные условия. По словам замести-
теля председателя Законодательного Собра-
ния Челябинской области Марины Поддуб-
ной (фракция «Единая Россия»), депутаты 
определили для себя главную цель: сделать 
все возможное, чтобы в Челябинской обла-
сти сократилось число детей-сирот и коли-
чество детских домов. Дети должны жить с 
мамами и папами, пусть даже с приемными, 
но главное – в семье, а не в детдоме.

Почему южноуральские парламентарии 
при обсуждении не раз называли законо-
проект долгожданным? Просто в обществе 
шло немало споров о том, надо ли помогать 
финансово людям, делающим из сироты 
нормального ребенка, забирающим детей 
под семейную опеку. И все же точка зрения, 
что деньги таким людям выделять необхо-
димо, победила, законопроект принят.

В областном бюджете на 2019 год для 

выплаты средств на содержание детей и 
денежных средств на предоставление до-
полнительных гарантий были предусмотре-
ны ассигнования в размере 1 млрд 402 млн 
821,6 тысячи рублей. В настоящее время 
численность детей, находящихся под опекой 
и в приемных семьях, составляет 10 222 
ребенка.

Для увеличения размера денежных 
средств на содержание детей до величи-
ны прожиточного минимума на ребенка 
и индексации размера вознаграждения, 
причитающегося приемному родителю, на 
прогнозный коэффициент 1,03, в 2020 году 
дополнительно потребуется 395,1 млн руб.

на ноябрьскоМ заседании законодательного собрания 
Челябинской области депутаты рассМотрели большой блок 
законопроектов, связанных с эконоМикой и вопросаМи 
эконоМиЧеского развития региона. пожалуй, саМое важное – 
это принятие в первоМ Чтении областного бюджета на 2020 год. 
по сравнению с первонаЧальныМ бюджетоМ 2019 года объеМ 
доходов поЧти не изМенился, при этоМ расходы увелиЧены поЧти 
на 6%, до 197,4 Млрд руб., а дефицит – в два раза, до 22 Млрд руб. 
докладЧик по этоМу вопросу, Министр финансов Челябинской 
области андрей пшеницын сообщил, Что «для обеспеЧения 
реальности и надежности исполнения» проект бюджета был 
сфорМирован на основе базового варианта социально-
эконоМиЧеского развития региона, а также эконоМиЧеских 
тенденций этого года. по его словаМ, 2019 год ознаМеновался 
снижениеМ двух бюджетообразующих показателей – налогов 
на прибыль и иМущество организаций.

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания 
Челябинской области  (фракция 
«Единая Россия»):  

Мы заложили дефицит бюджета в 22 миллиарда 
рублей, но надеемся, что по итогам 2020 года 
перейдем к бездефицитному бюджету, теперь ко 

второму чтению мы ждем от субъектов законодатель-
ной инициативы внесения своих поправок и, вполне 
возможно, с их учетом произойдет дополнительная 
оптимизация бюджета. Да, были замечания и даже определенное несогласие от 
отдельных фракций, но главное случилось – принят важный финансовый 
документ, который позволит всей области развиваться и решать социальные 
проблемы и задачи.

Выросла финансоВая помощь семьям, 
ВоспитыВающим приемных детей
депутаты законодательного 
собрания Челябинской 
области одобрили 
законопроект об 
увелиЧении финансовой 
поддержки приеМных 
сеМей. законопроектоМ 
предлагается увелиЧить 
разМер денежных средств 
на содержание детей, 
воспитывающихся в сеМьях 
опекунов и приеМных 
родителей, до разМера 
велиЧины прожитоЧного 
МиниМуМа на ребенка, 
установленного в области 
за второй квартал года, 
предшествующего выплате 
(разМер на 2020 год за 2-й 
квартал 2019 г. – 10 661 руб.). 
разМер пособия в 2019 году 
составляет 7556 рублей.

Марина Поддубная, заместитель 
председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по информационной 
политике (фракция «Единая Россия»):  

Этот закон очень важный и по-настоящему долгожданный. На 
протяжении долгого времени в областной парламент обраща-
лись родители, имеющие приемных детей, вопросы касались 

денежных средств, необходимых для содержания приемного ребенка. 
Большое спасибо губернатору области Алексею Текслеру, который 
также услышал все обращения и внес сегодня этот законопроект 
на рассмотрение депутатов.

для раЗВития экономики
депутаты утВердили проект областного бюджета и приняли 
ряд Важных ЗаконоВ для малого и среднего биЗнеса

принятия поправок, снижающих налоги, предприниматели ждали 
давно. ожидается, что это может стимулировать рост доходов неболь-
ших производственных и обрабатывающих предприятий и способство-
вать их развитию. принятый депутатами закон «о снижении налоговой 
ставки налога на прибыль организаций для отдельных категорий налого-
плательщиков» разработан с целью приведения регионального законо-
дательства в соответствие с федеральным. Внесенные изменения пред-
усматривают возможность применения пониженной налоговой ставки 
по налогу на прибыль для организаций, заключивших специальные ин-
вестиционные контракты. Кроме того, уточняются органы исполнитель-
ной власти Челябинской области, уполномоченные подтверждать право 
использования налоговых льгот по налогу на прибыль организаций.

Ирина буторИна, 
министр социальных 
отношений Челябинской 
области:

Я очень рада тому, что размер финан-
совой помощи, выделяемой из бюд-
жета на нужды детей-сирот, увеличен. 

Уверена, что уже в наступающем 2020 году 
это даст свои ощутимые результаты: увели-
чится число семей, где есть приемные дети 
и, соответственно, уменьшится количество 

детских домов, где воспитываются дети-сироты и дети, оставшиеся без 
попечения родителей. В настоящее время в Челябинской области под 
опекой находятся 6854 ребенка, в приемные семьи устроено 3368 де-
тей, приемными родителями стали 2192 южноуральца. В социальных 
учреждениях для детей, оставшихся без попечения родителей, 
на сегодняшний день остается менее тысячи несовершеннолет-
них. Я уверена, их станет еще меньше.

также Закон устанаВлиВает 
ежегодную индексацию 
раЗмера ВоЗнаграждения 
приемному родителю. В 2019 
году он состаВляет 5315 
рублей, после принятия 
Законопроекта ВоЗрастет 
до 5474,45 рубля.

Центральный вопрос повестки – принятие бюджета на 2020 год в первом чтении
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Занимавшая до настоящего времени 
эту должность Маргарита Павлова 
перешла на другую работу и сложи-

ла с себя полномочия. Предлагаемый ей на 
замену Антон Юрьевич Шарпилов родился в 
1988 году в Челябинске. Окончил Челябинский 
энергетический колледж имени Кирова, затем 
Челябинскую государственную аграрную ака-
демию. Срочную службу проходил в подраз-
делениях спецназа ВМФ России, получил во-
инское звание старшины второй статьи. Сейчас 
Антон – аспирант энергетического факультета 
Южно-Уральского государственного аграрного 
университета. 

Антон Юрьевич является членом Обще-
ственной палаты области, председателем 
регионального отделения «Поискового дви-
жения России», возглавляет структурное под-
разделение «Областного центра дополнитель-
ного образования детей», где много и успешно 
работает с подрастающим поколением.

По словам председателя комитета по за-

конодательству, государственному строитель-
ству и местному самоуправлению Анатолия 
Брагина (фракция «Единая Россия»), на за-
седании комитета депутаты рассмотрели кан-
дидатуру Антона Шарпилова и предложили 
утвердить его на должность уполномоченного 
по правам человека.

– С начала года к уполномоченному посту-
пило более шести тысяч обращений, – сооб-
щил Антон Шарпилов. – Самое важное, чтобы 
граждане России и, в частности, жители Челя-
бинской области имели право на достойную 
жизнь и защиту своих прав. В первую очередь 
я рассчитываю на конструктивное сотрудниче-
ство с Законодательным Собранием области. 
Ведь именно депутаты лучше других чувству-
ют проблемы наших граждан, разделяют с 
ними общую боль. И многие вопросы людей 
решаются именно на законодательном уровне.

законодательное собрание 
Челябинской области 
большинствоМ голосов утвердило 
в должности регионального 
уполноМоЧенного по праваМ 
Человека антона шарпилова. его 
кандидатуру внес на рассМотрение 
депутатов губернатор области 
алексей текслер. по словаМ главы 
региона, шарпилов иМеет большой 
опыт общественной работы, 
он возглавляет Челябинское 
отделение «поискового движения 
россии».

депутаты утВердили кандидатуру 
омбудсмена по праВам челоВека

Роман Грибанов. 
Фото Дмитрия Куткина

Антон Шарпилов получил поддержку 
Законодательного Собрания

Региональные парламента-
рии работали в тематических 
группах, соответствующих 

названиям национальных проектов. 
Первая группа объединила в себе два 
проекта – «Жилье и городская среда» 
и «Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги». Вторая – «Малое 
и среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной иници-
ативы», «Производительность труда 
и поддержка занятости». В третьей 
группе обсуждали нацпроекты «Обра-
зование» и «Демография». В четвертой 
центральными темами стали «Здраво-
охранение» и «Экология». Глобальная 
цель стратегической сессии – обсудить 
ключевые моменты для повышения 
эффективности взаимодействия всех, 
кто включен в реализацию нацпроек-
тов. Причем внимание к проектам за-

кономерно, ведь именно успешность 
их реализации является сегодня инди-
катором работы региональной власти.

Как отметил первый заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Юрий Карликанов (фракция 
«Единая Россия»), спикер тематической 
группы «Жилье и городская среда», 
«Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги», в следующем году 
финансирование национальных проек-
тов в Челябинской области увеличит-
ся на 2 миллиарда рублей и составит 
порядка 21 миллиарда бюджетных 
средств. Соответственно, организация 
сквозного парламентского контроля на 
местах – одна из главных задач депу-
татов Законодательного Собрания.

Александр Патритеев.
Фото Дмитрия Куткина 

Юрий карлИканоВ, первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания (фракция «Единая Россия»):

Безусловно, депутатский корпус не может стоять в стороне от работы в рамках на-
циональных проектов. Тем более, одной из главных задач областных парламентариев, 
помимо нормативного обеспечения реализации нацпроектов, является контроль за 

эффективным использованием финансовых ресурсов. Речь идет о сквозном парламентском 
контроле конкретных мероприятий на местах. Жители той или иной территории должны 
сегодня понимать, какие изменения произойдут в результате реализации национальных 
проектов. И здесь центральную роль играет разъяснительная миссия, которая также на-
ходится в зоне ответственности депутатского корпуса – нужно донести до каждого сущность 
и важность проектов. Также напомню, в Контрольно-счетной палате Челябинской об-
ласти создана новая инспекция, которая будет осуществлять мониторинг исполнения 
национальных проектов в регионе.  

Валерий колокольцеВ, 
заместитель председателя 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной политике 
(фракция «Единая Россия»):

Несомненно, стратегическая сессия по ведению 
мониторинга реализации национальных проек-
тов – крайне важное мероприятие для нашей 

области. Собрались эксперты и в целом заинтересован-
ные лица, чтобы выработать рекомендации, которые 
в дальнейшем послужат совершенствованию реали-
зации нацпроектов, а значит, и улучшению качества 
жизни населения. Четыре тематические площадки 
четко показывают приоритеты проектов. Я принял 
участие в работе площадки, на которой анализирова-
лись направления «Образование» и «Демография» и 
соответственно были затронуты проблемы качества 
образования, уровня рождаемости. В частности, обра-
зование, на мой взгляд, сегодня должно базироваться 
на профессиях будущего, предсказывая наперед, 
какие запросы будет предъявлять к нашим вы-
пускникам сама жизнь спустя несколько лет.

андрей ВаженИн, депутат 
Законодательного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая Россия»), 
академик РАН:

Любое обсуждение 
масштабных проек-
тов специалистами из 

разных сфер само по себе 
полезно. Это возможность 
обменяться мнениями, 
взглянуть на одну картину с 
разных точек зрения. Если 
говорить конкретно о пло-
щадке «Здравоохранение», 
в работе которой я принял 
участие, и соответствующем 
национальном проекте, то 

положительная тенденция по итогам года здесь, конечно, 
наблюдается. Но и проблемы тоже обнаружились. Для нац-
проектов нынешний год является стартовым. Поэтому 
говорить есть о чем, не только о победах, но и о про-
блемах. 

Марина Поддубная, заместитель председателя 
Законодательного Собрания, председатель 

комитета по информационной политике (фракция 
«Единая Россия»):

Реализация национальных проектов, координация всех сил, вовлеченных 
в этот процесс, информационное сопровождение реализации проектов – 
лишь малая доля вопросов, поднятых на стратегической сессии. Участники 

площадок постарались выявить пробелы, требующие особого обсуждения. По-
скольку я приняла участие в работе тематической площадки, посвященной вопро-
сам образования и демографии, соответственно, разговор шел непосредственно 
о специфике этих сфер жизни. Уверена, болевые точки при общем рас-
смотрении будут определены, а значит, удастся установить, каким образом 
скорректировать последующую работу. 

мониторинг на страже эффектиВности
стратегиЧеская сессия, посвященная вопросаМ Мониторинга 
реализации национальных проектов, состоялась на прошлой 
неделе в южноуральской столице по инициативе федеральной 
сЧетной палаты и контрольно-сЧетной палаты Челябинской 
области. в работе теМатиЧеских площадок приняли уЧастие 
депутаты законодательного собрания.

52 
региональных 
проекта 
реализуются в Челя-
бинской области 
в рамках 

12 
национальных 
проектоВ

Слева направо: Егор Ковальчук,  Юрий Карликанов, Алексей Овакимян
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Новость о том, что библиотека 
ждет поступления, мгновен-
но пронеслась по Мордви-

новке. Жители спрашивали заведую-
щую, когда можно прийти за книгами. 
Ведь чтение долгими зимними вече-
рами – особая радость для селян после 
завершения страды. На прошлой неде-
ле депутат Законодательного Собрания 
по этому округу Владимир Перезолов 
привез около 200 книг в Мордвинов-
скую сельскую библиотеку, в которой 
недавно и дал старт акции спикер реги-
онального парламента Владимир Мя-
куш (оба – фракция «Единая Россия»). 

Напомним, в середине ноября Вла-
димир Мякуш побывал в селе Мордви-
новка Увельского района, где принял 
участие в торжественном открытии 
после капитального ремонта Дома 
культуры. Кроме того, председатель 
Законодательного Собрания побывал в 
местных общеобразовательной школе 
и детском саду, оценил ход восстанови-
тельных работ в православном храме 

Архангела Михаила, а также посетил 
здешнюю библиотеку, пообещав, что 
ее книжный фонд пополнится в самое 
ближайшее время. Так и зародилась 
акция по сбору книг среди южноураль-
ских парламентариев и сотрудников За-
конодательного Собрания. За несколько 
дней удалось собрать более 800 изда-
ний художественной, научно-публици-
стической и детской литературы. И, за-
бегая вперед, можно сказать, что благо-
родная инициатива будет продолжена 

– книги попадут в сельские библиотеки 
разных населенных пунктов региона.

В Мордвиновке же проживает не-
многим более 500 человек. Из них 360 
жителей имеют читательский билет. 
Действительно, как рассказала заве-
дующая библиотекой Ольга Ремизова, 
для селян зима – период отдыха после 
полевых работ, и они с удовольствием 
идут в библиотеку. Тогда и чувствуется 
дефицит книг. Большинство берут книги 
на дом или засиживаются в читальном 
зале. Благодаря акции парламентариев 
книжный фонд библиотеки, насчитыва-
ющий семь тысяч экземпляров, попол-

нили около 200 изданий. Владимир Пе-
резолов лично передал их сотрудникам. 

Между тем депутат и ранее по соб-
ственной инициативе дарил этой би-
блиотеке книги, причем как довольно 
раритетные, например, подарочное из-
дание к 300-летию династии Романовых, 
так и сугубо прикладные – учебники по 
бисероплетению. 

– Место в библиотеке есть, где раз-
мещать новое поступление? – интере-
суется парламентарий.

– Место есть, – заверяет Ольга Ре-
мизова. – А вот стеллажей новых, если 
честно, не хватает.

– Просчитайте, сколько нужно. Будем 
стеллажи ставить, – обещает Владимир 
Перезолов. 

И вот, когда книги были аккуратно 
извлечены из коробок, в которых пре-
одолели неблизкий путь в морозный 
день, их бережно отогрели заботливые 
руки первых мордвиновских читателей. 
Разное читают мордвиновцы: кто-то – 
литературу по сельскому хозяйству, кто-
то – романы, кто-то – детективы, но 
многие все-таки предпочитают классику.

Галина беСПоМеСтных, жительница села 
Мордвиновка:

Приехала в Мордвиновку в молодости, сразу после окончания педагоги-
ческого училища 35 лет работала здесь воспитателем и всегда ходила в 
библиотеку. В то время она располагалась на втором этаже старого храма, 

где на первом этаже тогда был сельский клуб. Но случился сильный пожар – 
все книги сгорели. Решили всем селом восстановить библиотеку в прежнем 
здании школы, а потом площадь расширили, провели ремонт, и теперь у нас 
такая шикарная библиотека! Старшее поколение, дети, жители разных воз-
растов приходят сюда не только за книгами, но и на мероприятия – чаепития, 
конкурсы. Лично я люблю классические книги, но как раз сейчас читаю книгу 
о парусных кораблях – у меня внук поступил в военно-морскую академию в 
Санкт-Петербурге, и я должна не отставать от него, повышать свой культурный 
уровень. Хотя и не подозревала раньше, что в нашей библиотеке есть такая 
специальная литература. А вот внучка учится в академии животноводства, 
и мне тоже стала интересна эта сфера, тоже спешу познать новое. Спасибо, 
что наша библиотека еще дополнилась книгами!

дарья ВыГолоВа, жительница села Мордвиновка:
В нашу библиотеку я записана с шести лет. Сейчас учусь в девятом классе, 
и литература – один из моих любимых предметов, очень нравится чи-
тать, учить стихи. Некоторые книги в нашей библиотеке перечитала уже 

по два-три раза. Чаще всего обращаюсь к Ольге Викторовне за советом, какую 
книгу почитать. Правда, некоторые издания – только в одном экземпляре, и 
приходится ждать, ведь у нас очень читающее село. Конечно, хочется, чтобы 
книг стало больше, тех же произведений классиков, таких как Пушкин, 
Лермонтов, Есенин. Мы всегда ждем новых поступлений в нашу библи-
отеку, потому что новые книги – это новые знания. 

Владимир ПерезолоВ, депутат 
Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

В середине ноября вместе с председателем Законодательного Собрания 
Владимиром Викторовичем Мякушем мы побывали на открытии Дома 
культуры после капитального ремонта в Мордвиновке. Но в таких по-

ездках внимание уделяем не одному вопросу, а стараемся охватить широкую 
проблематику той или иной территории. В частности, посмотрели, в каких 
условиях пребывают воспитанники здешнего детского сада, изучили в целом 
вопросы социально-культурных объектов, не обошли стороной и библиотеку. 
Чтение пользуется здесь большой популярностью, особенно в зимнее время, 
но и в целом библиотека на селе – это место духовного развития. Тогда Вла-
димир Викторович и предложил дать старт акции по сбору книг депутатами 
Законодательного Собрания для сельских библиотек области. Сегодня 
около 200 изданий поступили в Мордвиновскую библиотеку. Начинание 
будет продолжено. 

ольга реМИзоВа, заведующая Мордвиновской 
сельской библиотекой:

Наступает зима, а для селян это, можно сказать, период покоя, когда 
закончились сельскохозяйственные работы, и, конечно же, поток в 
библиотеку взрослого населения возрастает, не говоря уже о детях, – по-

стоянных наших посетителях. У нас 360 читателей, а теперь еще и ДК открылся 
после ремонта, так что можем совместные мероприятия проводить не хуже, 
чем в городах. Поэтому новая литература нам, конечно, необходима. 
Во все времена на Руси существовали образованные, щедрые люди, истинные 
меценаты, которые в том числе дарили библиотекам книги из своих фондов. 
Радует, что есть они и сегодня. Хочется поблагодарить депутатов Законо-
дательного Собрания, которые подарили нашим читателям праздник, ведь 
книга, подаренная библиотеке, – всегда праздник как для сотрудников 
учреждения, так и для посетителей. Уверена, что каждая книга найдет 
своего читателя. 

книжные ноВинки В сельской глубинке
новость о тоМ, Что библиотека ждет поступления, Мгновенно 
пронеслась по Мордвиновке. жители спрашивали заведующую, когда 
Можно прийти за книгаМи. ведь Чтение долгиМи зиМниМи веЧераМи — 
особая радость для селян после завершения страды. на прошлой 
неделе депутат законодательного собрания по этоМу округу владиМир 
перезолов привез около 200 книг в Мордвиновскую сельскую 
библиотеку, в которой недавно и дал старт акции спикер регионального 
парлаМента владиМир Мякуш (оба — фракция «единая россия»). 

южноуральские парламентарии 
пополняют фонды библиотек на селе

библиотека села мордВиноВка имеет ЗВание 
паВленкоВской библиотеки,  то есть яВляется 
участником дВижения по раЗВитию краеВедения

Фонд Мордвиновской библиотеки пополнили около 200 книг

Александр Патритеев. Фото автора

Законодательное собрание продолжает акцию по сбору книг для сельских 
библиотек области. книги можно передать В областной парламент: 
г. челябинск, ул. кироВа, 114, каб. 218
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оон на южном урале
в ЧелябинскоМ государственноМ университете на Минувшей неделе 
стартовала двухдневная деловая игра «Модель организации 
объединенных наций THE MUN CSU», в раМках которой уЧащиеся вуза 
Моделировали деятельность оон. на открытии диплоМатиЧеского 
Марафона студентов приветствовала вице-спикер южноуральского 
парлаМента Марина поддубная (фракция «единая россия»).

От студентов требовались знания иностранного языка, ораторские и 
лидерские качества. В университете уже второй раз за последние не-
сколько лет моделируют формат работы международных организаций. 

Как рассказал генеральный секретарь студенческой ООН, преподаватель кафедры 
политических наук и международных отношений историко-филологического фа-
культета ЧелГУ Рафаэль Морейра, за несколько дней, что будет идти ассамблея, ее 
участники обсудят ряд глобальных проблем современного мира.

В первый день мероприятия состоялись мастер-классы по дипломатическому 
английскому языку для публичных выступлений и правилам проведения модели 
ООН. Основные же обсуждения прошли на следующей день, 29 ноября. Участники 
провели работу в двух комитетах: Генеральной ассамблее с повесткой «ООН по 
правам человека и окружающей среде» и в Совете безопасности – «Ситуация в 
Ливии на 2019 год».

Фото автора

Марина Поддубная, заместитель председателя 
Законодательного Собрания области, председатель 
комитета по информационной политике (фракция 
«Единая Россия»):

В Законодательном Собрании существует подобный формат работы для уча-
щейся молодежи. Мы уже не первый год проводим конкурс «Парламентские 
дебаты», через него прошли многие молодые активисты. Ребята предлагают 

свой взгляд на решение многих актуальных проблем. И это самое ценное в подобных 
деловых играх. Мне очень интересно, каким будет результат вашей сегодняш-
ней работы, какую резолюцию примет студенческая организация ООН.

рафаэль 
Морейра, 
преподаватель 
кафедры 
политических наук 
и международных 
отношений ЧелГУ:

На этом мероприятии 
наши студенты в пол-
ной мере могут почув-

ствовать себя настоящими 
международными дипломатами. Они обсудят актуаль-
ные мировые проблемы, например, ситуацию в Ливии, 
вопросы нарушения прав человека, и другие темы, волну-
ющие сегодняшнюю молодежь. Это очень важно. Потому 
что здесь ребята не только играют, но и учатся, при-
меняют полученные ранее знания и приобретают 
новый опыт.

наталья ГрИшИна, 
декан историко-
филологического 
факультета ЧелГУ:

Моделирование – это 
достаточно популярная 
молодежная инициатива, 

которая пришла в нашу страну 
в конце прошлого века. Однако 
долгое время лишь передовые 
университеты уровня МГИМО или 

МГУ реализовывали модели международных организаций. 
Челябинский государственный университет подключился к 
этой работе в 2010-е годы, в частности, наш факультет прак-
тикует такую модель второй раз. Первым нашим опытом 
стало моделирование организации G20. Помимо этого в 
университете проводилось моделирование организаций 
ШОС и БРИКС.

наша справка
Модель организации объединенных наций – это синтез научной конференции и ролевой игры, 

в ходе которой студенты и учащиеся старших классов на нескольких официальных языках оон 
воспроизводят работу органов этой организации, приобретают дипломатические, лидерские, 
ораторские и языковые навыки и умение приходить к компромиссу. старейшая Модель оон была 
проведена в Гарварде в 1953 году. теперь подобные модели распространились по всему миру: от 
Великобритании и Франции до Китая и Египта. одна из основных моделей в Европе – Европей-
ская международная модель оон в Гааге. первая российская модель оон состоялась в Москве в 
январе 1990 года.

Дипломатами не рождаются – дипломатами становятся

ЧелГУ –  многонациональный вуз

андрей ВаженИн, депутат Законодательного Собрания Челябинской области, 
академик РАН:

Идея академических чтений родилась достаточно давно, и каждая из таких встреч была посвящена определенной теме, на-
пример, были чтения, посвященные лженауке. Что касается темы нынешнего разговора, ее предложила сама жизнь: можно 
ли стать и как стать ученым с мировым именем, не уезжая из Челябинска. Неслучайно сегодня я собрал своих коллег-прияте-

лей, родившихся здесь и здесь же оставшихся, каждый из которых успешен в научной сфере, чтобы на конкретных живых примерах 
показать, что это вполне возможно. Аудитория, которая будет впитывать опыт старших, представлена лучшими учащимися 
школ, талантливыми аспирантами, подающими надежды молодыми учеными. То есть это те люди, которым в ближайшем 
будущем, возможно, предстоит стать заметными деятелями Челябинской области. 

никита березянСкИй, учащийся выпускного класса челябинского лицея № 11:
Есть большое желание найти себя в сфере ядерных технологий, я начал уделять этому направлению большое внимание уже в 
старших классах, считаю, что для Челябинской области, известной как ядерный щит России, это очень актуально. В ближайшее 
время планирую поехать на научно-практическую конференцию школьников, которая пройдет в Снежинске, собираюсь вы-

ступить с работой по ядерной безопасности. От сегодняшних чтений ожидаю узнать что-то новое как минимум. Как стать успешным 
ученым в Челябинске? В первую очередь, нужно любить дело, которым занимаешься, и посвятить себя этому полностью. И 
не так важно, где ты это делаешь, главное, чтобы было по душе. Мне кажется, в Челябинске вполне можно себя реализовать, 
если выбрать специальность, которая здесь востребована.

как стать ученым

Академические чтения проводятся в Законодательном Собрании 
в шестой раз, ранее получив позитивный отклик у молодежи. 
На сей раз вместе с депутатами, учеными, исследователями, 

представителями науки, отличники выпускных классов школ челябинских 
школ и аспиранты южноуральских вузов приняли участие в обсуждении 
актуальной темы профессионального поиска себя в пределах малой ро-
дины.

– Вопрос поставлен амбициозно: как можно стать успешным ученым 
с мировым именем в Челябинске. Я пригласил знакомых, друзей, коллег, 
которые действительно успешны, чтобы они пообщались с учениками 
школ и поделились своим опытом, чтобы вдохновили школьников зани-
маться наукой и прославлять Южный Урал, – прокомментировал депутат 
Андрей Важенин.

Кстати, по словам Андрея Важенина, нет официального статуса, даю-
щего право называться ученым с мировым именем. Это человек с ученой 
степенью, активно вовлеченный в научное сообщество и признанный в на-
учном мире, имеющий высокий индекс Хирша (наукометрический показа-
тель, представляющий собой суммарное число ссылок на работы ученого), 
востребованный для чтения лекций в ведущих вузах. К слову, сам Андрей 
Владимирович именно таким ученым с мировым именем и является.

этиМ вопросоМ озадаЧились уЧастники акадеМиЧеских Чтений, 
прошедших на прошлой неделе в стенах южноуральского 
парлаМента по инициативе депутата законодательного собрания, 
акадеМика ран андрея важенина (фракция «единая россия»). 

Молодежи рассказали, как стать ученым с мировым именем в Челябинске

Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина 
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В Аше состоялось знаковое мероприятие – круглый 
стол с руководителями городских структур, посвя-
щенный реализации мероприятий в рамках наци-

онального проекта «Образование» на территории Ашинского 
муниципального района. В пленарном заседании принял 
участие депутат Законодательного Собрания Владимир Ев-
стратов (фракция «Единая Россия»).

Методист межшкольного методического центра г. Аши 
В.Чванова представила доклад на тему «Национальный про-
ект «Образование» и его составляющие направления «Успех 
каждого ребенка», «Поддержка семей, имеющих детей». За-
ведующий МКДОУ № 10 г. Сим М.Фролова и ее коллега, заве-
дующий МКДОУ № 4 г. Миньяр Р.Иванова поделились опытом 

создания яслей в детских садах городских поселений. В ходе 
круглого стола обсудили вопрос оказания дополнительных 
платных услуг в ДОУ, использования средств от принося-
щей доход деятельности. Главный специалист управления 
образования Л. Колоткова рассказала о работе с детьми с 
ограниченными возможностями здоровья в дошкольных 
образовательных организациях Ашинского района.

Юные воспитанники детского сада № 22 г. Аши проде-
монстрировали гостям свои таланты, подготовив небольшие 
концертные номера. Завершился круглый стол ознакоми-
тельной экскурсией по образовательному учреждению.

–Это один из главных российских праздников, ведь мама – самая 
сложная профессия в мире, – обращается к виновницам торжества 
Владимир Дремов. – У нас в городе, учитывая его металлургический 

характер, матери особые. В нашем округе – точно. Красивые, сильные, с активной 

Во Дворце культуры «Метал-
лург» Ашинского района 
состоялось праздничное ме-

роприятие, посвя-
щенное Дню мате-
ри. В этот день всех 
присутствующих в 
зале мам поздра-
вил региональный 
п а р л а м е н т а р и й 
Александр Решет-
ников (фракция 
«Единая Россия»), 
вручив благодар-
ственное письмо 
Законодательного 
Собрания Челябин-
ской области многодетной маме Елене 
Юрьевне Шведовой.

– Пусть в ваших домах царит уют, 
уважение, взаимопонимание, любовь 
к детям и огромное счастье, – по-
желал депутат виновницам торжества. 

За достойное воспитание детей, ак-
тивную жизненную позицию и в свя-

зи с Днем матери были поощрены 13 
женщин, работающих в учреждениях 
образования, культуры, здравоохране-

ния, социальной 
защиты населения 
и спорта.

Концерт про-
шел на одном 
дыхании, подарив 
з р и т е л ь н и ц а м 
нужное настроение 
накануне празд-
ничных выходных. 
Атмосферу вечера 
задали творческие 
коллективы и со-
листы районного 

Дворца культуры «Металлург», Ашин-
ской ДШИ и Ашинского городского ДЮЦ.

По окончании концерта в фойе 
Дворца культуры всех женщин ждал 
сюрприз – поздравления от волон-
теров, студентов Ашинского инду-
стриального техникума, которые по-
дарили живые цветы.

В ДКМ имени С.Орджоникидзе состо-
ялся праздничный концерт, посвя-
щенный 30-летнему юбилею компа-

нии «Ситно». От Законодательного 
Собрания Челябинской области 
благодарственные письма вру-
чил депутат Вячеслав Евстигнеев 
(фракция «Единая Россия»). 

Агрохолдинг объединяет бо-
лее 60 предприятий сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности, в которых тру-
дятся более семи тысяч человек. 
За последние годы проведена 
глобальная модернизация мо-
лочного, хлебопекарного и кондитерского 
производств, закуплена новая сельхозтех-
ника.

На празднике «30 лет созидания и роста» 
лучшие сотрудники были награждены феде-
ральными, ведомственными, областными и 
городскими наградами. 

– 30-летний юбилей — не просто памят-
ная дата, но и показатель стабильной и эф-
фективной работы. «Ситно» – один из брендов, 

которым по праву гордится 
Магнитогорск. Его знают далеко 
за пределами города. За много-
численными наградами стоят 
сильные руководители и, конеч-
но же, работники, влюбленные 
в свою профессию, – отметил 
Вячеслав Евстигнеев.

Поздравления высоких 
гостей чередовались с де-
монстрацией фильма о про-
шлом и настоящем компа-

нии. Для сотрудников предприятия высту-
пили коллективы дворца Орджоникидзе и 
Магнитогорского концертного объединения. 
Свои номера подготовили сотрудники «Сит-
но» и воспитанники подшефной школы № 43. 
Кульминацией вечера стало выступление 
звезды российской эстрады.

в школе № 63 города Магнитогорска при поддержке депутата 
законодательного собрания владиМира дреМова (фракция «единая 
россия») отМетили день Матери. актовый зал был полон гостей, 
в Числе которых – МаМы и бабушки, проживающие на территории     
112-го и 114-го Микрорайонов и поселка крылова, а также Многодетные 
МаМы, Чьи дети уЧатся в этой школе. для них были накрыты столы, 
подготовлена праздниЧная програММа, насыщенная стихаМи и 
песняМи, главные героини которых, конеЧно же, любиМые МаМы.

мамой быть трудно, но приятно
Работа дЕпутатоВ В оКРуГах

жизненной позицией. Хочу пожелать вам счастья, тепла, за-
боты, и чтобы дети и внуки никогда вас не огорчали.

Одна из приглашенных Екатерина Миронова весь концерт 
снимает на телефон видео для семейного архива. На сцене ее 
дочери – Маша и Даша, а вот пятилетнего сына Макара при-
шлось оставить дома. Благодаря поддержке близких, Катя 
успешно совмещает карьеру и семью.

– Многодетной мамой быть трудно, но приятно, – при-
знается Екатерина. – Мне помогают муж, дочери и моя мама, 
поэтому все успеваю. Сейчас помогаю мужу в развитии его 

бизнеса, правда, большую часть времени работаю дома. С 
удовольствием делаю уроки с детьми, помогаю готовиться 
к выступлениям, ну и от домашних дел никто не освобождал. 
Всегда хожу на школьные праздники: приятно смотреть, как 
растут и развиваются мои дети. В этот день хочу сказать до-
брые слова своей маме Татьяне Васильевне – она для меня 
пример во всем, и особенно в вопросах воспитания.

По материалам газеты
«Магнитогорский металл»

юбилей южноуральского бренда

замечательный юбилей
Челябинскую долгожительницу Киселеву Антонину Ива-

новну с 90-летием поздравил депутат Законодательного 
Собрания Михаил Видгоф (фракция «Единая Россия»).

В юбилейный день приехали с поздравлениями самые 
близкие люди – две дочери и внуки, 
которые проживают в другом горо-
де. Также у Антонины Ивановны есть 
и правнуки. В этот день помощник 
депутата Михаила Видгофа, депутат 
Челябинской городской Думы Юлия 
Синицына поздравила долгожитель-
ницу, вручила от депутата поздрави-
тельный адрес и памятный подарок.

сюрприЗ для женщин «успех каждого ребенка»

Александр Решетников
и многодетная мать Е.  Шведова

Владимир Евстратов принял участие 
в работе круглого стола

Вячеслав  Евстигнеев вручил благодарственные письма
 коллективу предприятия

Владимир Дремов поздравил жительниц 
Магнитогорска 

Продолжение. 
Начало в  №33(551) от 27.11.2019

Подготовил Александр Патритеев
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ75 лЕт ВЕлиКой побЕды

«король танкоВ»
следующий год для нашей страны и для каждого из нас будет особенно сиМволиЧныМ. 
в 2020 году исполнится ровно 75 лет победы в великой отеЧественной войне. как известно, 
этот день приближали как Могли не только на полях сражений, на передовой, но и в тылу. 
все для фронта, все для победы отдавала и наша область. «парлаМентская неделя» 
продолжает рубрику, посвященную великоМу юбилею, в которой сотрудники 
объединенного государственного архива Челябинской области рассказывают о вкладе 
южноуральцев в подвиг народа. 

Исаак Зальцман всегда умел держать уда-
ры судьбы, но самые страшные он полу-
чил не во время войны, когда это было 

закономерно, а в мирное время. Сталин, очевидно 
помнивший заслуги Зальцмана, не лишил его на-
град и званий, но отправил работать сменным 
мастером на небольшой завод запчастей в Му-
роме. С конца 1949 года начинается новая эпоха 
в его жизни. 

В Муроме Исаак Моисеевич проработал два 
года, было очень трудно... Директор завода Г.Г. 
Левчук всеми силами старался избавиться от 
инженера с характером и загадочным статусом. 
Кстати, Г.Г. Левчук до 1948 года работал на Киров-
ском заводе начальником цеха и был в непосред-
ственном подчинении у Зальцмана. Теперь же он 
постоянно возмущался: «Зачем мне на заводе 
нарком, да еще и беспартийный?!» Об этом пери-
оде Исаак Зальцман в марте 1968 года так писал 
челябинскому журналисту Рафаилу Шнейвайсу: 
«И я тогда поехал работать мастером на завод. 
Главное – сохранил жизнь. Ведь некоторые ле-
нинградцы из числа руководителей города были 
реабилитированы лишь посмертно...» 

У простых рабочих новый мастер сразу заво-
евал авторитет. Кое-как наладился быт. Рядом 
была верная спутница – жена Ханна Иосифовна и 
дети – сын Леонид и дочь Татьяна. Впоследствии 
Татьяна вспоминала муромский период: «Уехали 
мы в маленький городок Муром не по своему 
желанию. Город очень красивый, там раньше 
было больше 150 церквей. Ока там бесподобной 
красоты и ширины. Отец работал на машино-
строительном заводе, который выпускал запча-
сти для танков и холодильников ЗИЛ. Дали нам 
комнатку в коммунальной квартире на первом 
этаже трехэтажного старого дома. Все «удобства» 
на улице. Очень тесно, но отец пристроил веранду, 
и получилась вторая комната. Чтобы хоть как-то 
прожить на небольшую зарплату, завели огород, 
особенно он любил выращивать помидоры. Пе-
ред руководством завода стояла задача «дожать» 
отца, психологически его задавить». Помог Иса-
аку Моисеевичу уехать из Мурома в Орел Юрий 
Евгеньевич Максарёв, в годы войны директор 
Нижнетагильского завода № 183, затем министр 
транспортного машиностроения СССР.

Держать уДар
 Зальцман с семьей уехал в Орел, устроился 

работать на завод тракторных трансмиссий, ко-
торый выпускал тракторные запчасти. С янва-

ря 1952 года он трудился начальником смены, 
затем был переведен начальником слесарного 
участка, где работал до апреля 1957 года. 

Вначале начальство тоже посматривало на 
него косо. Да и кому понравится, когда в оче-
редную годовщину революции Зальцман, не 
изменяя своей многолетней привычке, являл-
ся на демонстрацию в парадной генеральской 
шинели со звездой Героя Соцтруда и при всех 
орденах. А вечером в заводском клубе блестяще 
танцевал вальс и был признан всеми дамами 
лучшим кавалером. Вот этого ему запретить 
никто не мог!

В Орле Исаак Моисеевич принялся за дело с 
обычной своей деловой хваткой. Рабочие с пер-
вых дней оценили и полюбили нового мастера. 
Из воспоминаний Ольги Михайловны Михайло-
вой, работницы Орловского завода тракторных 
трансмиссий: «И вот через несколько дней я 
поняла, что Исаак Моисеевич – редкий человек. 
Редкий по своим человеческим качествам, по 
отношению к работающим людям. До конца года 
завод должен был освоить производство порш-
невых колец к трактору «Беларусь». Определили 
группу рабочих, Зальцмана поставили руково-
дителем... И в Новый год, когда выполнили за-
дание в срок, Исаак Моисеевич пригласил всех 
рабочих участка к себе. В его этой одной комнат-
ке мы, тесно-тесно сидя, отмечали Новый год, и 
он произносил благодарственные слова; это не 
тост был – благодарственное слово каждому 
из присутствующих, и по грузинскому обычаю – 
еще и за родителей, которые вырастили таких 
работников. А почему по грузинскому? Потому 
что у нас на этом же участке работали две семьи 
молодых специалистов, приехавших из Грузии. И 
вот к Новому году они ему подарили домашнего 
вина грузинского. Он, учитывая грузинские обы-
чаи, вот так предлагал почтить добрым словом 
и похвалой каждого и их родителей. Память 
осталась. Вы знаете, есть несколько человек в 
жизни, которых я могу по пальцам перечесть 
и сказать, что это были, ну как бы вам сказать, 
светочи такие. На их свет хотелось идти и быть 
к ним поближе. Не просто по знакомству, а по 
делу, по работе. И Исаак Моисеевич Зальцман 
был одним из них».

реабилитация и забвение
В 1955 году Исаака Зальцмана вызвали в ко-

митет партийного контроля в Москву, принесли 
извинения и восстановили в партии. Он отчаянно 
рвался в Ленинград, где в сыром полуподвале 
жила его семья. Дети уже учились в институтах, 

жена болела, но руководство Орловского заво-
да уговорило задержаться: срочно надо было 
пустить новый цех. Кстати, цех он построил, и 
рабочие этого цеха стали первым на заводе кол-
лективом коммунистического труда. 

Татьяна Исааковна вспоминала: «Папа посто-
янно рвался в Питер. Но поскольку являлся для 
многих конкурентно опасной личностью, то его 
не очень хотели видеть в Ленинграде. Известно 
же, что только самые сильные руководители го-
товы брать на свое производство очень сильного 
и талантливого организатора. Только случайная 
встреча на улице с Николаем Ивановичем Смир-
новым, который сначала возглавлял Кировский 
завод, а потом стал председателем Ленгориспол-
кома, помогла папе решить вопрос возвращения 
в Ленинград. Отец, вернувшись, практически с 
нуля развернул завод строительных машин, ко-
торый был так нужен разрушенному Ленинграду. 
И ему всегда помогали выходцы с Кировского 
завода. Они даже отдали папе семерых ведущих 

специалистов, чтобы ему было легче поднимать 
производство». 

В апреле 1957 года Зальцман уехал в Ленин-
град, сначала работал главным инженером треста 
«Ленгорлес», а в конце 1958 года возглавил стро-
ительство механического завода. Стал его первым 
директором. 20 лет успешно руководил трудовым 
коллективом. Когда партийная организация заво-
да в 1967 году представила его к награждению ор-
деном Октябрьской революции, в обкоме партии 
сказали, что этот человек не может претендовать 
на такую награду, поскольку у него есть некое про-
шлое, о котором не все знают...

Сам Исаак Моисеевич в одном из писем пи-
сал: «Очень надеюсь, что до смерти смогу еще 
повидать Челябинск, славный Танкоград». Но, 
как вспоминает дочь Татьяна: «Он не мог себе 
позволить приехать в Челябинск по частному 
приглашению, он ждал приглашения от завода, 
но так и не дождался...» Умер И.М. Зальцман в 
1988 году. 

исаак моисееВич Зальцман В годы Войны ВоЗглаВлял кироВский 
ЗаВод В челябинске, был наркомом танкоВой промышленности. под 
его рукоВодстВом танкоград осВоил Выпуск семи типоВ танкоВ и сау, 
шести типоВ танкоВых диЗелей, было отпраВлено на фронт 18 тысяч 
танкоВ и сау, 48,5 тысячи мотороВ.

Из альбома фотографий к 200-летию основания г. Челябинска. 
В сборочном цехе, 1945 г.

В центре фото – Исаак Зальцман

Из альбома фотографий к 200-летию основания г. Челябинска. Страница 34. Раздел 
Танкоград. В сборочном цехе, 1945 г.

Галина Кибиткина, главный археограф ОГАЧО

Продолжение. 
Начало в  №33(551) от 27.11.2019
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Ответы:

сканвОрд

Депутат Челябинской город-
ской думы Виген Мхита-
рян, ранее занимавший 

должность заместителя председа-
теля Собрания молодых депутатов, 
был единогласно выбран спикером 
регионального СМД. Кроме того, он 
рекомендован представлять Челя-
бинскую область в Палате молодых 
законодателей при Совете Федера-
ции РФ.

Между тем пленарное заседа-
ние продолжилось обсуждением 
хода реализации на Южном Урале 
национальных проектов. С докла-
дом по реализации национального 

проекта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской 
инициативы» перед молодыми пар-
ламентариями выступила началь-
ник управления инвестиционного 
развития министерства экономиче-
ского развития Челябинской области 
Елена Раевская.

В свою очередь первый заме-
ститель регионального министра 
образования и науки Елена Коузова 
рассказала о том, как реализуется 
нацпроект «Образование». После 
чего с первыми итогами исполнения 
в текущем году проекта «Жилье и 

в конце ноября состоялось пленарное заседание собрания 
Молодых депутатов Челябинской области. первыМ 
вопросоМ повестки дня стали выборы нового 
председателя.

молодые депутаты иЗбрали 
ноВого председателя

городская среда» Собрание молодых депутатов ознако-
мил министр строительства и инфраструктуры области 
Виктор Тупикин.

В рамках пленарного заседания депутаты также ут-
вердили новый состав совета, председателей комитетов, 
выбрали ответственного секретаря. После чего новый 
председатель СМД Виген Мхитарян подвел итоги засе-

дания и совместно с заместителем председателя Зако-
нодательного Собрания Мариной Поддубной (фракция 
«Единая Россия») наградил коллег благодарственными 
письмами регионального парламента за активную ра-
боту.

Александр Патритеев. Фото предоставлены 
пресс-службой Законодательного Собрания

Молодые депутаты активно вовлечены в законотворческую деятельность

собрание молодых депутатоВ 
состоит иЗ дейстВующих 
иЗбранных молодых 
парламентариеВ челябинской 
области В ВоЗрасте до 35 лет. 
В работе собрания принимают 
участие депутаты иЗ 40 городских 
округоВ и муниципальных 
районоВ, а также городских 
и сельских поселений.

Молодые депутаты  выражают интересы своих 
сверстников в территориях

Виген МхИтарян, председатель 
Собрания молодых депутатов 

Челябинской области: 
В самое ближайшее время нам с коллегами предстоит 
утвердить текущий формат работы Собрания молодых 
депутатов и либо внести корректировки, либо приду-

мать новые формы деятельности СМД. Хотел бы отметить, 
что мы будем ориентировать работу в законотворческой 
деятельности не на количество, а на результат, наши за-
конодательные инициативы в обязательном порядке 
должны быть нацелены только на упрощение и улуч-
шение жизни наших граждан. 


